

Glossaire

Chiara Lubich (1920-2008)

Fondatrice en 1943 du **Mouvement des Focolari** (Œuvre de Marie), elle est considérée comme une des personnalités spirituelles les plus importantes du XX^e siècle. Catholique, elle s'est engagée en première ligne dans la communion ecclésiale, dans l'œcuménisme, dans le dialogue interreligieux et le dialogue avec des personnes de convictions non religieuses. Titulaire de 15 doctorats honoris causa dans les disciplines les plus variées et de diverses distinctions honorifiques d'organismes nationaux et internationaux, ainsi que de citoyennetés d'honneur des plus grandes villes italiennes et de Buenos Aires, elle a été l'instigatrice infatigable d'une culture de l'unité et de la fraternité entre les peuples.

www.centrochiaralubich.org

Cité pilote Internationale Loppiano

C'est la première cité pilote internationale des Focolari, élevée en 1964 à 20 km de Florence (Italie). Elle compte 900 habitants et se présente comme un lieu de formation et un centre de témoignage, une expérience de vie sociale et de partage multiculturel fondé sur le principe de la fraternité universelle de la vie de l'Evangile. La cité accueille environ 40 000 visiteurs par an, elle est devenue un point de rencontre entre peuples, cultures et religions. Avec le temps s'y sont installées diverses activités économiques.

www.loppiano.it

Economie de Communion (EdC)

Elle concerne des entrepreneurs, des ouvriers, des financiers, des citoyens engagés à divers niveaux à promouvoir une pratique et une culture économique caractérisée par la communion, la gratuité et la réciprocité, en proposant et en vivant un style de vie opposé au modèle prépondérant dans le système capitaliste. À sa création en 1991, Chiara Lubich a confié aux jeunes "l'approfondissement culturel", ce passage de l'expérience de vie de l'EdC à une "théorie" à diffuser dans les secteurs économique, théologique, sociologique et philosophique. Les mémoires qui traitent de l'EdC, vue selon tous les points de vue possibles dans les domaines d'étude les plus divers sont plus de 300. En 14 langues et de 28 pays différents, la plupart d'entre eux sont disponibles on-line. Des écoles sur l'EdC ont été faites en Italie, en France, en Argentine, au Brésil, en 2011 une école panafricaine au Kenya et prochainement au Portugal ; les jeunes y ont participé activement. Les dernières, à Santiago du Chili du 5 au 8 juillet et à Recife (Brésil) du 12 au 15 juillet ont vu la participation de plus de 200 d'entre eux.

Fraternité et "Fragments de Fraternité"

Un style de vie qui suscite de nombreuses activités: depuis les grandes actions au niveau planétaire, à la multitude de "fragments de fraternité" qui voient les jeunes des Focolari engagés dans des œuvres locales régulières. Ils empruntent de nombreuses voies vers l'unité: entre générations, entre peuples, entre groupes ethniques, entre ceux qui possèdent et ceux qui n'ont rien, avec ceux qui souffrent et ceux qui sont seuls, pour rétablir l'unité entre

l'homme et la nature, pour faire tomber tous les murs. Une fraternité qui s'exprime aussi dans de simples gestes de solidarité et de dialogue avec les proches de chaque jour : nécessiteux et marginaux, connaissances ou membres de la famille... En chaque prochain, c'est un frère à accueillir.

Gen – Mouvement Gen

Né en 1967, le Mouvement Gen est la "Génération nouvelle" du Mouvement des Focolari. Ils sont des milliers, les jeunes du monde qui, depuis les années 60 jusqu'à aujourd'hui, vivent chaque jour une "révolution", celle de l'amour, proposée par Chiara Lubich, qui a pour but la réalisation du testament de Jésus : "Que tous soient un". Les Gen ont découvert que vivre l'Evangile détermine une véritable révolution dans leur vie, capable de changer le monde s'ils s'engagent à le vivre avec intransigeance, courage et détermination. Ils sont les principaux animateurs du Mouvement Jeunes pour un Monde Uni par lequel ils pèsent dans le social en favorisant la fraternité universelle. Les Gen sont éparpillés dans le monde entier et appartiennent aux cultures les plus diverses, à tous les milieux sociaux, à tout credo religieux.

Genfest

Rencontre de jeunes venant de toutes les latitudes, d'ethnies, de cultures et de religions diverses, poussés par une idée qui est déjà une expérience de vie et d'action sociale : construire un monde uni et solidaire. Le Genfest est une occasion d'échange et de comparaison sur l'économie, l'art, le milieu, les problèmes sociaux et le dialogue interculturel. Il est une invitation à construire des ponts de fraternité et à contribuer à faire tomber les barrières de l'indifférence, des préjugés, de l'égoïsme. Né en 1973 d'une intuition prophétique de Chiara Lubich, fondatrice du Mouvement des Focolari, il atteint en 2012, à Budapest, sa dixième édition.

www.genfest.org

Jeunes pour un Monde Uni

Ce sont des jeunes de 17 à 30 ans engagés dans la construction d'un monde plus uni, pour faire de plus en plus de l'humanité une seule famille, dans le respect de l'identité de chacun. Ils réalisent de nombreuses actions dans leur propre milieu en faveur de la fraternité universelle. Leur caractéristique est l'universalité : ils proviennent des cinq continents et sont d'ethnies, de nationalités et de cultures diverses. Ils appartiennent à différentes dénominations chrétiennes, à diverses religions, certains d'entre eux ne professent aucun credo religieux, mais ils croient en les valeurs les plus élevées de l'homme. www.mondounito.net

Maria Voce

Maria Voce est depuis juillet 2008 **présidente du Mouvement des Focolari**, appelée à succéder à la fondatrice, Chiara Lubich, morte le 14 mars de la même année.

Née à Aiello Calabre, dans la province de Cosenza, Maria Voce est licenciée en droit et devient avocat. À Rome, en 1959, elle rencontre les Focolari. Elle travaille longtemps au secrétariat personnel de Chiara L. et vit pendant dix ans à Istanbul. De 2002 à 2007, elle collabore directement avec Chiara pour la mise à jour des statuts généraux du Mouvement. Elle est actuellement consulteur du Conseil pontifical pour les laïcs et du Conseil pontifical pour la promotion de la nouvelle évangélisation.

\mathbf{M} onde Uni

Les jeunes des Focolari vivent pour le construire, pour faire de plus en plus de l'humanité une seule famille, dans le respect de l'identité de chacun. Pour le réaliser, ils cherchent avant tout à se changer eux-mêmes, à se renouveler par l'amour concret, et ils collaborent avec ceux qui s'engagent dans cet objectif. Ils savent que l'<u>unité</u> en laquelle ils croient et pour laquelle ils se dépensent n'est pas seulement un projet humain, mais le dessein de Dieu sur l'humanité ("Pour que tous soient un" *In* 17,21).

Mouvement des Focolari

Le Mouvement des Focolari (dénommé aussi Œuvre de Marie) est un mouvement ecclésial de renouveau spirituel et social. Il se profile avec la physionomie d'un petit peuple composé de personnes de races, de cultures et de catégories sociales diverses. Il est répandu dans 194 pays. Des centres du Mouvement existent dans 81 pays. Son charisme est l'unité. But : contribuer à composer la famille humaine dans la fraternité. Pour le réaliser : la voie du dialogue qui naît spontanément grâce à l'amour vécu dans les relations interpersonnelles, avec la diffusion de la spiritualité dans le monde. Il se développe à 360 degrés : avec les chrétiens des différentes Églises, les disciples d'autres religions, avec des personnes sans foi religieuse, avec les divers milieux de la culture. Il se révèle comme un chemin privilégié pour surmonter les conflits et les préjugés, pour promouvoir l'unité et la collaboration, sans syncrétisme, dans la pleine fidélité à sa propre identité.

Animateurs : environ 140 000. Adhérents et sympathisants : plus de 2 000 000. Rayonnement : plusieurs millions, difficilement quantifiables. www.focolare.org

Projet Afrique – "Sharing with Africa"

C'est un défi auquel se mesurent les jeunes des Focolari depuis 1969, quand il a été lancé par Chiara Lubich, comme un moyen de restituer au continent africain ce que l'Occident lui avait volé dans le passé. Il s'agit d'une part de recueillir des fonds en faveur de la population bangwa, à cette époque en voie d'extinction, à Fontem, un village dans la forêt du Cameroun, d'autre part de se mettre à sa disposition personnellement pour passer quelque temps sur place.

Les fonds ont été recueillis grâce à des activités et une communion des biens ; ils ont permis la construction et le développement du village, y compris l'hôpital et le collège, où viennent aujourd'hui se former plusieurs des futurs cadres du pays. L'opération, qui s'est transformée en "Projet Afrique", lancé au Genfest 2000, s'est notablement développée, en impliquant les jeunes bangwas non seulement en faveur de Fontem, mais de tous les peuples africains, sous le signe de l'échange de richesses entre cultures différentes.

Les jeunes qui se sont relayés à Fontem au cours des 12 dernières années, parmi lesquels des médecins, des dentistes, des mécaniciens... sont plus de cent. À côté de la composante européenne, la présence de jeunes de divers pays d'Afrique, d'Asie et d'Amérique a pris du poids.

La contrepartie de cette opération : découvrir le visage inconnu du continent africain, les valeurs dont manquent les sociétés occidentales.

Avec le Genfest 2012, le Projet aura un nouvel élan avec le "Sharing with Africa".

\mathbf{R} ègle d'or

La phrase de l'Evangile "Comme vous voulez que les hommes agissent envers vous, agissez de même envers eux" (Lc 6,31) est le cœur de nombreuses civilisations et traditions et elle peut être mise en œuvre par tout homme. Elle est la base d'un dialogue fructueux et d'un comportement plus fraternel.

Semaine Monde Uni

Rendez-vous annuel des Jeunes pour un Monde Uni des Focolari, qui se propose d'avoir une incidence sur l'opinion publique, pour témoigner et promouvoir l'unité et la paix à tout niveau. Créée en 1996, elle est célébrée simultanément dans le monde entier par une myriade d'actions, elle implique les médias et les institutions civiles et religieuses. Avec United World Project, on demandera à l'ONU qu'elle soit reconnue d'intérêt international, en élargissant les réalisations et les objectifs.

United World Project

Un projet pour donner vie à un Observatoire permanent sur l'urgence de la fraternité, "principe oublié" de l'histoire moderne, dans les choix individuels et collectifs. Le projet a été conçu et développé par les jeunes des Focolari, et il est ouvert à la collaboration d'autres groupes de jeunes et de réseaux internationaux, appartenant aussi à d'autres religions et d'autres cultures.

Les phases d'United World Project sont au nombre de trois : Network, Watch, Workshop.

* United World Network : réseaux de jeunes dans le monde entier, auxquels on demande de prendre un engagement personnel, avec leur propre signature, pour promouvoir la "règle d'or" : fais aux autres ce que tu voudrais que l'on te fasse.

- * United World Watch: la constitution d'un Observatoire international permanent pour examiner les actions et les initiatives qui ont été en effet en mesure de susciter une "augmentation de fraternité". L'Observatoire devra en plus promouvoir "la catégorie de la fraternité" par des initiatives culturelles spécifiques.
- * United World Workshop: la demande à l'ONU de reconnaître l'intérêt international de la Semaine Monde Uni, pour confirmer et élargir encore plus le rendez-vous annuel qui, depuis plus de quinze ans, voit les jeunes des Focolari, avec de nombreux autres, engagés à exprimer la fraternité universelle.

La première phase du projet commencera pendant le Genfest et se déroulera jusqu'au départ de la prochaine Semaine Monde Uni, le 1^{er} mai 2013, quand l'Observatoire permanent sera constitué officiellement. Par ailleurs, le processus de reconnaissance auprès de l'ONU est déjà en route.

Sharing with Africa

Voir Projet Afrique.

Time out

En 1990, à l'occasion de la première guerre du Golfe, le Time-out est proposé à tout le mouvement des Focolari : s'arrêter chaque jour à midi - heure italienne (GMT +1) — simultanément sur toute la planète, pour demander à Dieu le don de la paix. Depuis lors, ce rendez-vous quotidien, auquel se sont joints beaucoup d'autres, continue à être un moment de silence et de prière pour demander la fin de toutes les guerres.